

Décret

31 Aout 1926

⑥

18726
16.9.26

L'Administrateur, Adjoint à l'Intendant
commandant la subdivision de Bourem
à l'ouest du chef-lieu de Gataïlla, commande
le cercle de Tombouctou.

N° 86

⑦



Rapport mensuel sur les
questions sahariennes -

émiss
par
Roum
M. M. M. M.

I. - Renseignements Politiques. - Rien de
particulier à signaler.

II. - Renseignements Économiques. - Le
nouveau commissaire a demandé des permis de
construction des factories à Roum.

III. - Renseignements météorologiques. - Le
mois d'août n'a, cette année, fourni par un décret atypique
normalement, le mois le plus pluvieux de l'année. La
hauteur d'humidité tombée à Roum, durant le mois, est
de 13% en trois pluies de 5, 5 - 1, 2 - 6. 6.

IV. - Cue du Niger. - Au 31 Aout: 2nd 19th 69.

V. - Etat des Recolts. - De nombreux longans
ont été cueillis en bordure et en mil. Un instant une
fumée indique le travail de filier compromettait sévèrement
la récolte de gran mil mais les groupes planiers de la fin ont tout
éprouvés pour rendre au mil qui devrait une nouvelle
vigueur. La récolte prochaine s'annonce donc grande
devant être satisfaisante.

VI. - Rezzoum. - L'annexe d'In Salah signale
un regain d'une certaine importance descendue par l'Aïn et

direction de l'Adrar des Iforas.

D'après les renseignements que nous pouvons faire ce royaume, à son arrivée à Bouïra, M. le Lieutenant de Kerviler, venant du Nord, en automobile, il s'agissait d'un royaume parti du Tafilalet au chiffre d'environ 300 fusils en direction de la Saoura. Ce royaume devait chercher à se venger du royaume qui il y a deux ans envahi pour l'empêcher de la Saoura sur les campements regroupés dans environs de Tindouf. Ce royaume se serait, après discussion avec les chefs, dissipé et c'est un effectif de 75 fusils qui descendrait vers nos régions. L'autre partie du royaume aurait pris une direction inconnue qui ne correspondait celle de Tafilalet, plus à l'ouest, la Mauritanie. M. de Kerviler prétend être passé, avec un voilier, à Ouallan quelques heures avant huit heures déclenché dans le Tassili-n-Ajjer, vers Ouallan, il avait alors la peur d'un fort terrifiant régne inhabitable.

VII. - Touristes Européens - Le 24 Juin 1926

M. le Lieutenant de Kerviler, du 1^{er} Colonial, en congé, fut rapidement en service au R.T.S. n° 2 où il commandait avec 15 hommes qui y servaient la S.M., qui avait Cherbourg avec une voiture torpido citadine, à roues ordinaires, sans radiateur colonial, achetée d'occasion. Au départ de Cherbourg, l'ensemble kilométrique marquait déjà 14.000 km. Avec cette voiture M. de Kerviler était préposé à traverser le Sahara et de rentrer en France par le Dahomey.

Le 26 Juin il arriva au Port Vendres d'où il emprunta pour Oran où il débarqua le 29 Juin.

Le 1^{er} Juillet il quitta Oran et arriva à Colomb-Béchar le 3 Juillet. Il stationna 15 jours à Colomb-Béchar et réussit obtenu l'autorisation de faire son voyage. Les autorités algériennes, devant de la sécurité, craignaient, à juste titre, que ces déclarations les touristes furent et comprirent la viabilité des liaisons automobiles entre Colomb-Béchar et le Niger.

Sur ces entrefaites fut nommé le royaume cité plus haut et M. de Kerviler qui devait de rencontrer un récuseur M. Lullier qui s'offrit pour l'ordiner à leurs postes respectifs, les officiers gubernatifs qui revêtaient de permission.

Il continua ainsi de Béchar à Jeni-Abès le lendemain Fabre et de Jeni-Abès à Timimoun par

Timondié et Adrien le capitaine et Madame Rangiers.
De Timondié il revint à Adrien où, en raison
de l'absence du région, dans les environs, il dut stationner
encore 21 jours.

Le 17 Aout il quitta Adrien avec son équipement
avec l'assistance des Dattes et des Gîtes d'endompage et
dans leurs 2 pistolets automatiques. Il arriva à
Aoulef le 18 Aout et se rendit à Reggan par une
piste peu sûre, à travers le bled, soit 200 Km. Il
arriva à Reggan le 19 Aout et, le suite, se rendit à travers
le Tassili. Le 20 Aout il était à Ouallan où il
faisait, dans la journée du 21 un plein d'eau et se rafraîchissait
en essence. Le bâché d'Ouallan comportait renferme, pourrit,
dans un mur plusieurs milliers de litres d'essence et,
cependant, il est, totalement, infesté. Le 21 au soir
il partit quittant Ouallan et arriva le 23 à 16
heures à Tessalit, après avoir traversé, le matin,
le Tassili. Le 24 à 18 heures M.M. de Kerveler et
l'allemand quittèrent Tessalit. Le 25 à 10 heures ils
s'arrêtèrent à In Tassit, le 26 au soir ils continuèrent à
Tabericht et le 27 à 8 heures ils arrivèrent à In Tassit
au carrefour J.M.L. le 27 au soir ils repartirent pour
Bourem mais à Agam. Ils perdirent la piste et, craignant
d'arriver à Agam sans essence, ils demandent de rentrer à In
de Tassit d'essence. Ils demandent de rentrer à In
Tassit où ils arrivèrent le 28 à 6 heures. Aussitôt M. le Dr.
Laplau, représentant de la Maison Pétrolière et Gérard à
Gao fut de passage à Bourem et vedalette en automobile et voulut
bien aider une caisse à M. de Kerveler laquelle reporta le 30 au
matin recherches suivantes. Après deux nuits complètes de recherche
probabiliste de la piste dans le secteur de Bourem il déclara de
l'accompagner. Nous arrivâmes à In Tassit le 31 Aout à 11 heures et

en partance à 13 heures. A 17 h. 30 nous étions de retour à Bourgou.

Pour la première fois, une voiture ordinaire, achetée d'occasion, avait traversé le Sahara entier, complètement. Le voyage s'était effectué, normalement, sans une gêne et sans une crevaison.

De ce raid, il faut tirer une conclusion : c'est que l'automobile est définitivement entrée dans les mœurs sahariennes, quelque grâce à ce facteur nouveau, le négoisage du Niger. Niger pouvant exprimer tout, véritable, dans l'écriture, quelle que soit l'époque de l'année, un courant continu entre le fleuve et ses pays au Nord. Le Sahara est définitivement vaincu.

VIII. - Etat des pistes. - M. de Kerville nous ainsi dénit la piste qu'il a suivie depuis Colomb. Dechirée jusqu'à Tassit. Bien jalonnée de Colomb à Adrar. Ne peut rien dire d'Adrar à Reggan puisqu'il ne l'a pas traversée. De Reggan à Ouadla la piste est marquée par les traces des voitures précédentes mais dans le Kebkiffa et Matti il rencontrera des difficultés pour suivre la trace. La piste est également jalonnée par des boîtes de conserves, bouteilles vides, bidons vides, etc... La piste longue 150 mètres et le passage en col de Tariit. Il connaît surtout à empêcher de progresser de rapidement pour éviter éclater Ouadla. Le voyage s'est raccourci de 48 heures. Du col à Tariit jusqu'au niveau de Amzazane (200 km à l'ouest) les traces sont visibles. La hauteur de l'erg est presque constante de fait de l'étroitesse du couloir. Depuis le passage de la dernière voiture, il est formé une surface irrégulière et caillouteuse avec un émissaire. Dans ces zones, suite des appels de sable, le passage sera peut-être rendu impraticable. La route continue est jalonnée, par intermittence, jusqu'à hauteur de l'Adrar mais elle est toujours visible grâce à des pilotes placés de manière à servir d'indicateur. La piste de l'Adrar est recouverte mais praticable jusqu'à Tessalit. De Tessalit à In Tassant la piste est tracée sur pierre toute sa longueur mais elle est brisée par les pierres et le moteur casse très vite une régénérée d'adolescent dessous, véritablement, en l'arrachant le rason. D'In Tassant à Tabankort plus de piste, obligé de marcher à la boussole. D'In Tassant à Tel-Kut il faut longer le Téleni encadré de tuffeau de Maroc qui rendent la marche impossible.

*Copie de
J. K. K. K.
Résumé par
l'auteur*

Le Tabouk est à Tabuk et la piste se dirigeant
vers visible, vers le Tabuk et à Tabuk
elle est complètement effaçée.

3) Au Tassit à Bouraq nous nous
sommes rendus jusqu'à par nous-même qu'il
était relativement bon mais avait besoin
d'un aménagement pour permettre l'entrée
entre Agamor et l'actuel Tissit ou plus.

Ainsi, au licenciage, les auto-voitures
du Nord peuvent venir jusqu'à Bouraq mais
jusqu'à Bouraq seulement car le Bouraq
à Gao la piste est coupée de marques dans
lesquelles les Voitures risquent de s'embourber.
Vers Tambuctou c'est la même chose.

Il faut également remarquer que
M. de Kauter a profité, dans la région Soudanaise,
d'un licenciage exceptionnellement sûr et les
difficultés rencontrées peut-être par cette route
autre, il a couru tout le voyage par un
licenciage normal.

IX.- Etat des Casernes des Sahéliens
- Le casernement de Tabuk n'est pas encore établi.
Principalement occupé par une garnison il
importe de faire l'acquisition d'un nouveau
bâtiment à l'usage des toutes les compagnies.

Bouraq, le 8 Septembre 1926
Le Resident

Jean Jauré

